

婦人科的疾患に對する 漢方治療の特徴

(本稿は本年六月二日、第一回拓殖大學漢方夏季講習會に於ける講演の要旨を略述せるものである。)

矢數道明

- ## 二、代表的治験例 三、婦人病の病因論 四、婦人病治療の運用例 五、結論

一
緝

今回の夏期講習會は、あらゆる方面から漢方醫學の特殊性格を闡明するといふ、大きな目的使命を持つてゐるのであります。そのためには必然的に漢洋兩醫學を比較検討することを前提とせねばならないのであります。さて私の受持範圍は婦人科と皮膚科でありまして、即ち婦人病と皮膚病の漢方醫學的治療法には如何なる特徴があるか、西洋醫學の治療と異なる點はどう云ふ所であるか、漢方治療は何故優れてゐるかといふ様なことを、與へられた正味三時間にお話ししやうとする譯であります。

先天的に身體が虛弱であるから早く貰ひ子をして諦めた方がよいと言はれたので、大悲觀して、東京の里方の母親に相談の手紙を寄せたのであります。この母親は、昨年左側潰出性肋膜炎を起して、ひどい水が蓄つて非常に苦しんでゐましたとき、私が往診いたしましたして、小柴胡湯三週間程度で實に綺麗に治つて終つたのであります。さうしあつたので娘をわざわざ上海から呼び寄せて連れて來たのであります。

成る程この婦人は二十四歳で四年前に結婚したといふのに、至て小柄で見るからに弱さうで、總體に發育不全とも云ふべく、十九か二十歳位の娘にしか見えないのであります。上海の婦人科醫ではホルモンの注射、カルシウムの注射などを隨分やつて頂いたさうでありますがとても效果が顯はれず、これは全く特別な體質だからといふ譯で、諦める様に言ひ渡されたさうであります。

偽而これらこの婦人の診察と治療の経過を申上げてみますと、

り、不眠で困る、食欲がないといふ。脈は沈んでて細く弱い。お腹は全體として小さく彈力に乏しい。

さてこの婦人の右の様な綜合的診察の結果、漢方的治療方針を決定するのであります。足や腰が冷え、肩が凝ります。西洋醫學ではこの様な場合には別段手術することも、搔扒することも出来ませんからホルモンやカルシウム劑の注射の外には適當の藥がないのが一般であります。ところでこの婦人に一體どんな

患者は此の處方三日分を服用して、數ヶ月來の痔出血が綺麗に止まりました。するとだん／＼腰や足の冷えが治つて来て、頭痛や肩凝、動悸眩暈不眠といふ様な症候が消えてゆきまして、食慾がたいてん進んで、體力充實し、僅かに間に肥つて來て色つやも頗る良くなりました。こゝが漢方の全體醫學としての特徴なのであります。この婦人にはその後中條流の不妊灸といふのを炳へてやりました。即ち患者を自然に仰臥させ、兩眼を開ぢて口の横巾を一邊として正三角形を作り、一點を脣に當て、膺下兩側に他の二點を取り、この二點に灸數壯から十數壯するのであります。この患者は益々工合がよいので、丁度四週間に藥を一週間程持つて上海に歸つたのですが、その後何の便りもないでどうしたかと思つて心配してみると、八月四日のことあはたゞしく母親がやつてきて、娘が惡阻ですとて今朝來た手紙で判つたと大變喜ばれ、藥を頂きたいと云つてあります。

月にお经があり内科でソノの注少しこの方して力きく下ります。あります血糞を二例で清蒸鴉私はこ散を合加へてしますが、一日數回頭の疊を負ふとしてしてする程大量の

痺をしてからりません、このないとして常にありました。これは、診察を需め射を相當受はよくならないのであります。腹膜が張り出されることは、瘀血をもつて、第一例として、温補投じて陽證の驅除を行なつたのであるから、それに対する心配はない。しかし、この人には龍膽草を用ひて、下せしめる回の快便で、あらうか、これがカラリと喜んでいた様な氣持がよくあります。しかし、出血が續いていたのであるから、それが、不思議で、全く生れ變りました。

それで婦人科専門のところへ行きました。そこで、婦人科の先生は、この方は昨年から満一ヶ月間で、毎月出血があり、それが止まらない状態です。そこで、私は、この方の出血を止めるために、薬を処方しました。しかし、この薬が効果がない場合は、手術を考慮する必要があります。そこで、私は、この方の手術を考慮する必要があります。

（1）は漢方薬で、この症状を見ます。陽虚血久瘀血と見ます。陽虚血久瘀血と見ます。

治療の大綱と見ました。瘧血と水毒と治療を述べ、醫學總論を學ぶのであります。瘧の発作の原因として、瘧蟲と水蛭があげられます。瘧蟲は熱病の原因で、水蛭は瘧病の原因です。瘧蟲は熱病の原因で、水蛭は瘧病の原因です。

の、この圖表を以て現終りにある表と食毒の成因、参考として表に

漢方では斯うした場合、西洋醫學でやる様に内診などはやらなくともよいのであります。扁鵲は「病應を大表に察す」と云ふことを申されましたか、この婦人の全體の型を見ますと子宮や卵巢の發育不全は望診だけで澤山で、治療の上には何等差支が起らないのであります。總論のところで話しがあつたと思ひますが、漢方の診察は極めて素朴で、而も短刀直入、病人身體に即して、望、聞、問、切の四診を行ふ。この患者は望診によつて非常に貧血してゐることが判ります。發育不全であることは前に申した通りであります。患者の訴へる所をききますと、この婦人は約二年程前から時々排出血を起し、最近數ヶ月は殆んど毎日の様に出血してゐるといふのです。それでは經は非常に少く一日か二日立

漢方では斯うした場合、西洋醫學を上げたかと申しますと、私は表の第(12)にある芎歸膠艾湯といふ處方を與へたのであります。この藥方は元來金匱要略の婦人門にあつて、流產時の出血に用ひるのでありますが、轉じていろいろの貧血病、出血に用ひられるので、痔の出血にも、腎臟出血にも、紫斑病にもその他種々な貧血を來す病症に應用されるのであります。私はこの婦人の結合診察の結果現在は芎歸膠艾湯の證を呈してあると診斷したのであります。發育不全とか、痔核とか、肛門裂傷とか、不妊症とかいふ假空的、概念的な病名はこの患者の病の實體を把握したものではないので、この病人は芎歸膠艾湯といふ藥方で治すことの出來る病であるといふ具体的、實踐的な證の診斷をするのが漢方診斷、漢方治療の特徴ですが、漢方診斷、漢方治療の特徴を上げたかと申しますと、私は

三、婦人病の病因論

漢方では婦人科的疾患の病因を主として瘀血と水毒に歸せしめるのであります。反対に何か病邪が侵入すれば瘀血や水毒が発生するのであります。この體質的に持つてゐた瘀血や水毒、後天的に生じた瘀血や水毒を對象として之を驅逐排除するのであります。私は更にこれに氣鬱と鬱鬱と虚乏とを加

112

1

164

馬などの腹にたかつて血を吸ふやつです。この血を吸ふといふ自然の性能を薬に利用して療血(ふる)血悪血、非生理的血液、凝血、鬱血等を含むるもの)を溶解驅除しやうとするのであります。その考へ方は頗る原始的で素朴な考へ方ですが、そのヒルから科學者はヒルデンといふ溶血素を發見しました。これは正しく凝血を溶解し、血液の凝固を防ぐ力があるといふのであります。非科學的、野蠻に見える漢方藥には斯うした新しい目を以て見ても立派な科學性が證明されるのであります。次に桃仁であります。これは申上ぐるまでもなく桃のタネであります。この薬は婦人病は隨分よく使用されるもので、炎症性のものには必ずなくてはならないものであります。即ち消炎作用、驅瘀作用、血液の解凝作用があり、その他いろいろの用に立つのあります。餘談になりますが何故婦人病の病にそんなに桃のタネが効くかと申しますと、これは神代の昔から婦人病によく效くといふことが記載されてゐるのであります。

くお待ち下さい。只今妾が交渉をして来る間あなたは決して中を覗いては下さいますなどと申される。伊邪那岐命は暫く待つてゐられたが中々待ち遠しく思召して、髪にさしたる湯津々間櫛の一本に火を燭して黄泉の國の中を覗いて見られる。すると驚いたことにはあの美しいかるべき伊邪那美命の體には頭にも、胸にも、お腹にも、陰部にも、虹が湧いてゐて二タ目と見られぬ醜い姿に、伊邪那岐命は直

第一表

三、食毒		二、水毒		一、瘀血		成 因		三、毒	
一、宿食燥尿の腐敗 醣酵による毒素が 血中に吸收せられ て自家中毒症とな る。		一、頭痛、頭重、肩凝、常習性便秘 (急性食餌中毒に在ては腹痛、 嘔吐、下痢、腹鳴、四肢、厥 冷)		一、秘尿器性のもの 二、消化器性のもの 三、呼吸器性のもの 四、皮膚性のもの		一、動悸、息切れ、全身倦怠、眩暈 亢進 病理 II-1、自家中毒症 2、組織機能を減弱、膨 化弛緩せしむ。 3、壓迫症状として現は れる。 4、細菌の侵入繁殖を助 5、上逆による。		一、遺傳 二、熱性諸病 三、婦人科諸病 四、打撲 五、月經、産後 六、精神的原因	
二、急性の食餌中毒症									
自覺症狀	他覺症狀	主たる疾患	種別	藥方					
頭痛、眩暈、耳鳴、肩凝、動悸 腹滿、上逆、全身灼熱感、腰部 冷感、しびれ感 病理 II-1、非生理的有毒素の作用あり。 2、細菌の寄生繁殖培養 3、循環障害、栄養障害 4、上衝による。	頭痛、眩暈、耳鳴、肩凝、動悸 腹滿、上逆、全身灼熱感、腰部 冷感、しびれ感 病理 II-1、非生理的有毒素の作用あり。 2、細菌の寄生繁殖培養 3、循環障害、栄養障害 4、上衝による。	一、皮膚粘膜紫斑點 二、爪甲手掌暗赤色 三、唇暗紫色(舌齶) 四、衄血、便血、尿血、吐血、下血 喀血を見るもの 五、腹症によりて知らるるもの。	一、婦人科疾患の大部分 二、肺結核 三、動脈硬化症 四、胃酸過多症 五、皮膚病、痔出血 六、婦人科疾患の大部分 七、肺結核 八、皮膚病	一、婦人科疾患の大部分 二、肺結核 三、動脈硬化症 四、胃酸過多症 五、皮膚病、痔出血 六、婦人科疾患の大部分 七、肺結核 八、皮膚病	一、婦人科疾患の大部分 二、肺結核 三、動脈硬化症 四、胃酸過多症 五、皮膚病、痔出血 六、婦人科疾患の大部分 七、肺結核 八、皮膚病	一、婦人科疾患の大部分 二、肺結核 三、動脈硬化症 四、胃酸過多症 五、皮膚病、痔出血 六、婦人科疾患の大部分 七、肺結核 八、皮膚病	一、半夏、澤湯、熟苡仁、滑石、芒硝甘逐等の冷性及寒性的驅水剤を用ゆ。 ●朮、乾姜、細辛、吳茱萸、附子、巴豆等の溫性及熱性驅水剤を用ゆ。 茯苓澤湯、猪苓湯、苓桂朮甘湯、小青龍湯、大青龍湯、小半夏加茯苓湯、桔梗白散、紫圓。 ●乾姜、人參、附子、巴豆等の溫熱劑 ●大黃、芒硝の寒冷下劑。 ●大承氣湯、大黃牡丹皮湯、大柴胡湯、防風通聖散。 走馬湯、等を撰用する。	一、半夏、澤湯、熟苡仁、滑石、芒硝甘逐等の冷性及寒性的驅水剤を用ゆ。 ●朮、乾姜、細辛、吳茱萸、附子、巴豆等の溫性及熱性驅水剤を用ゆ。 茯苓澤湯、猪苓湯、苓桂朮甘湯、小青龍湯、大青龍湯、小半夏加茯苓湯、桔梗白散、紫圓。 ●乾姜、人參、附子、巴豆等の溫熱劑 ●大黃、芒硝の寒冷下劑。 ●大承氣湯、大黃牡丹皮湯、大柴胡湯、防風通聖散。 走馬湯、等を撰用する。	一、桂皮茯苓丸、通導散 當歸芍藥散、芎歸膠艾湯、四物湯 桂皮茯苓丸、通導散 當歸芍藥散、芎歸膠艾湯、四物湯 桂皮茯苓丸、通導散 當歸芍藥散、芎歸膠艾湯、四物湯 桂皮茯苓丸、通導散 當歸芍藥散、芎歸膠艾湯、四物湯 桂皮茯苓丸、通導散 當歸芍藥散、芎歸膠艾湯、四物湯

ちに逃げ出されたのであります。すると伊邪那美命は私の恥しい相を見られた。「吾れに辱見せたまひつ」とて大層お怒りになつて、黄泉の國の醜い女達をして追ひかけさせたのであります。伊邪那岐命は「黒御覽」とか、「湯津々之間櫛」とかを投げつけられるが一時は追手をゆるめるが又追ひかけて來てどうしても逃げない。遂に十拳の剣を以て追捕はうとしてもどうしても駄目なのであります。そこで逃

げのびて比良坂の坂本といふ所に來られる。と桃の實があつた、命はこの桃の實を三つ取つてこれを禮い女達に投げつけると、彼女達は一目散に逃げ失せて終つたといふことがあります。さあこの古事記の物語りはいろいろの人々が各々から種々の解釋を下すことが出来ますが、私は漢方醫學の立場から解釋して見やうと思ふのであります。多くの婦人は外見は綺麗で見えて、大した病といふ様なもの

はない様に見えるのでありますが
「湯津々間榆」といふのは人智神智
の粹即ち智慧の極致で、今日で云
へばレントゲンとか顯微鏡の様な
もので透視擴大してみると、胸に
は結核菌、お腹には大腸菌淋菌そ
の他の虫蟲が澤山に湧いてゐる
のが判る。瘀血や水毒などの培養
器がこれをいくらでも育てゝゐる
のであります。そしてこれは「黒
御靈」の人智や理論ではどうして
も解決がつかない。遂には「十拳
記」に

の剣」のメスを打振つて大手錠をしても、この瘀血や水毒はそれなりにあります。そして最後には桃の實で始めて婦人病の原因である瘀血や水毒が退散するといふことが書かれてあると解釋することが出来ると思ふのであります。當時の桃と今日の桃と同一であるかどうかの植物學的考證は別として左様に桃仁は婦人病に大切なものでありまして、女達が追かけて來たといふのは瘀血や水毒に

よつて、悪く云へばヒスチリトを起して男に喰つてかゝつた譯あります。

又前に述べました伊邪美命が、黄泉戸喫よもづべひしたからもはや高天原へ歸られぬといふのは、黄泉の國、陰の國の西洋榮養學を迷信し、日本の食養を忘れたことを暗示してゐるとも解釋されるであります。この黄泉戸喫によつて近頃盲腸炎が大變多くなつたと申しますが、これにも桃仁の配合された大黃牡丹皮湯や陽羣湯が屢々用ひられて非常に好成績を挙げてゐるのであります。大變話が側道へ這入りましたが次に第二表に移つてお説明申上ませう。

四、婦人病治療の運用例

第二表には婦人病の治療大綱を驅瘀血劑、驅水毒劑、順氣劑、溫補劑、清熱劑と五つに便宜上分けまして、日頃屢々用ひてゐる藥方を十八種、これ等がどう云ふ作用があつて、どう云ふ病名に應用出来るかと云ふことを一覽表としたので先づ第一の桂枝茯苓丸から順次に説明申上げることにいたします。(圖表参照説明省略)

五、結論

以上を以て漢方醫學の婦人領域に於ける治療の大綱、その特徴としての瘀血、水毒その他の總合診断による全體的治療法に就てお話を申上げた譯であります。斯くての如く漢方では婦人病を内科的に藥物を以て治療して優秀なる成績を挙げ得らるゝと云ふことは、西洋醫學の缺點とする所を長所として充分に備へてゐるのであつて、たゞ子宮筋腫とか卵巢囊腫癌腫などの外的的處置を必要とするもの以外は、漢方治療によつて治療することの極めて効果的なことを経験してゐるのであります。こゝに漢方

見や、その他種々の検査をされて

と漢藥八月號から掲載されることになつて居ります。“婦人體質”に関する研究」といふ原稿があります。これは筆者にお断りせず氣賀さん

		(第二表)		(婦人病の治療)	
1	桂枝茯苓丸料	(桂枝、茯苓、牡丹皮、桃仁、芍藥各二・五)		○子宮内膜炎、卵巣炎、月經閉止。	(應用)
2	桃核承氣湯	(桃仁二・〇、桂枝一・五、芒硝、甘草、大黃各一・〇)		○流產後下血、痔核、筋腫	
3	大黃牡丹皮湯	(大黃一・〇、牡丹皮、桃仁、芒硝各二・〇)		○月經困難、胎盤殘留、產後惡露不下	
4	抵當湯	(水蛭一〇ヶ、虻蟲一〇ヶ、桃仁七ヶ、大黃一・〇)		○經閉、發狂、齒痛、血淋	
5	折衝飲	(牡丹皮、桃仁、川芎、延胡、各二・〇、當歸、芍藥、桂枝、牛膝各一・五、紅花〇・三)		○卵巣炎、盲腸炎、副睾丸炎、急性尿道炎	
6	當歸芍藥散	(當歸、川芎各一・五、芍藥、茯苓、朮、澤瀉各三・〇)		○經閉、糖尿病、癰癧、打撲、折傷	
7	小半夏加茯湯	(半夏、生姜各三・五、茯苓一・五)		○妊娠腹痛、流產、安胎藥、妊娠腎	
8	八味丸	(乾地三・五、山藥、薯蕷、茯苓、澤瀉、牡丹皮、桂枝各二・〇)		○月經痛、血道、脫肛	
9	正氣天香湯	(香附一・五、陳皮、烏藥、蘇葉、乾姜各一・〇、甘草〇・五)		○惡阻、嘔吐	
10	半夏厚朴湯	(半夏三・〇、茯苓、生姜各二・〇、厚朴一・五、蘇葉〇・八)		○膀胱加答兒、產後及手術後の尿閉、帶下、陰痿、腰痛、糖尿病	
11	四物湯	(當歸、芍藥、川芎、然地各二・〇)		○ヒステリー、神經衰弱、血道、月經閉止	
12	芎歸膠艾湯	(川芎、芍藥、艾葉各一・〇、當歸、芍藥各一・五、乾地二・五、阿膠一・〇)		○諸貧血	
13	溫經湯	(吳茱萸、當歸、川芎、芍藥、人參、桂枝、阿膠、牡丹皮、生姜、甘草各一・〇、半夏、麥門冬各二・〇)		○月經異常、產前產後諸症、血腳氣、血道、發育不全(子宮卵巢)	
14	十全大補湯	(人參、白朮、茯苓、當歸、芍藥、川芎、熟地、桂皮、黃耆、甘草各一・五)		○流產後出血、痔出腎出血、紫斑病	
15	當歸四逆湯	(當歸、桂枝、芍藥、木通各一・五、細辛、甘草各一・〇)		○更年期出血、子宮內膜炎、月經不順	
16	加味逍遙散	(當歸、芍藥、白朮、茯苓、柴胡各二・〇、甘草一・〇、乾姜、蔓茶各一・〇、牡丹皮、梔子各一・五)		○手掌角化症	
17	炙甘草湯	(炙甘草、當歸、生姜、桂枝、麻子仁、大棗各一・五、人參一・〇、地黃、麥門冬各三・〇、阿膠一・〇)		○產褥熱、心臟病	
18	八味帶下方	(當歸、川芎、茯苓、陳皮、木通、各二・五、大黃〇・五、金銀一・〇)		○內膜炎、帶下	
—圖說— 驅瘀血は		1、2、3、4、5、6、11、12、13、逐水毒は6、7、8、10、順氣は9、10、溫補は6、8、11、12、13、14、15、清熱は2、3、16、17、18		○寒え腹、凍傷。坐骨神經痛	
○月經不順、氣鬱症、血道				○月經不順、氣鬱症、血道	
○產褥熱、心臟病				○產褥熱、心臟病	
○內膜炎、帶下				○膚病の治療に移ることにいたしました。	
○手掌角化症					
○產褥熱、心臟病					
○內膜炎、帶下					

漢方醫學大觀

—漢方研究者必備の
漢方百科辭典—

東京市京橋區横町二ノ五 不二ビル

日本漢方醫學會發行

原稿を書き代へました

以上

(第二表は印刷組みの都合上、

